
	  
	  

	  
ACTA	  REUNION	  	  

Comisión	  Nacional	  de	  la	  Carne	  Bovina	  
Subcomisión	  Certificación	  de	  exportaciones:	  mesa	  de	  trazabilidad	  

20	  de	  agosto	  de	  2014	  
Duración	  reunión:	   De	  10:00	  a	  13:00	  
Lugar	  de	  reunión:	  	   Salón	  Talca,	  Hotel	  Diego	  de	  Almagro,	  Santiago	  
Participantes:	   Autoridades:	  	  

• Juan	  Enrique	  Moya,	  Jefe	  División	  Pecuaria	  SAG	  
	  
Invitado	  Especial:	  Consultor	  Fermín	  López,	  MV.	  España.	  

	  
Sector	  Privado:	  

• Carlos	  Arancibia,	  Patricio	  Castillo	  (FEDELECHE)	  
• Jorge	  Muñoz	  (FAENACAR)	  
• Carmen	  Gloria	  Soto	  (AFECH)	  
• Ema	  Budinich	  (SNA)	  

	  
Sector	  Público:	  

• Daniela	  Parra,	  Romina	  Benavides,	  Lya	  Guzmán,	  Paulina	  
Avendaño,	  Gonzalo	  Molina,	  Camilo	  de	  la	  Fuente,	  Jorge	  Tapia	  
(SAG)	  	  

• Etel	  Latorre	  (SEREMI	  Región	  de	  Magallanes	  y	  la	  Antártica	  
Chilena)	  

• Romina	  Aguirre	  (ODEPA)	  
• Juan	  Jiménez,	  Rodrigo	  Polanco	  (INDAP)	  

	  
Sector	  Académico:	  

• Raúl	  Alegría	  (UCHILE)	  
• Christopher	  Hamilton-‐West	  (UCHILE)	  	  	  	  

	  
Tabla	  reunión:	   • Bienvenida	  y	  saludo	  del	  Jefe	  de	  la	  división	  pecuaria	  

• Presentación	   Gonzalo	   Molina,	   encargado	   nacional	   Programa	  
Oficial	  de	  Trazabilidad	  Animal	  	  

• Espacio	  de	  discusión	  
	  

Contenido:	  
	  

1-‐ El	  jefe	  de	  la	  división	  pecuaria	  del	  SAG	  da	  la	  bienvenida	  al	  taller	  	  
2-‐ Gonzalo	   Molina,	   entrega	   un	   contexto	   sobre	   la	   dinámica	   y	  

estructura	   funcional	   del	   programa	   de	   trazabilidad,	   la	   situación	  
actual	  y	  las	  líneas	  de	  acción	  propuesta	  para	  el	  2014.	  	  

3-‐ Se	   abre	   una	   discusión	   entre	   los	   asistentes,	   la	   cual	   es	   guiada	   por	  
Juan	  Enrique	  Moya.	  Los	  comentarios	  y	  opiniones	  de	  los	  asistentes	  



	  
	  

fueron:	  
• Camilo	   de	   la	   Fuente,	   señala	   que	   se	   debe	   desmitificar	   que	   el	  

SIPEC	  es	  un	  programa	  que	  no	  sirve,	  si	  bien	  es	  cierto	  ha	  tenido	  sus	  
problemas	  es	  un	  sistema	  que	  funciona	  y	  los	  ganaderos	  lo	  utilizan	  
a	  diario	  y	  se	  mostró	  partidario	  de	  una	  modificación	  interna.	  	  

• Al	   respecto	   Juan	   Enrique	   Moya,	   señaló	   que	   los	   encargados	  
regionales	   ha	   permitido	   disminuir	   el	   tiempo	  de	   respuesta	   a	   los	  
problemas.	  Da	  paso	  a	  Carmen	  Gloria	  Soto	  para	  que	  comente	  los	  
avances	  del	  módulo	  de	  ferias	  del	  SIPEC.	  

• Carmen	  Gloria	   Soto,	   indica	   que	   se	   está	   trabajando	   con	   el	   SAG,	  
para	   que	   la	   información	   de	   los	   formularios	   de	   movimiento	  
animal	  (MVA)	  pase	  directamente	  de	  las	  ferias	  al	  SAG,	  evitando	  la	  
digitación.	  Además,	   comentó	  que	  actualmente	   se	  encuentra	  en	  
desarrollo	  un	  piloto	  en	   la	   feria	  de	   la	   ciudad	  de	  Talca	  de	   lectura	  
de	  electrónica	  de	  DIIO.	  Sobre	  este	  mismo	  tema	  hizo	  hincapié	  en	  
que	   la	   actual	   normativa	   señala	   que	   solo	   los	   DIIO	   electrónicos	  
deben	   ir	   registrados	   en	   MVA	   y	   carabineros	   al	   revisar	   el	  
formulario	   existe	   que	   todos	   los	   animales	   están	   registros	   en	   el	  
formulario,	   por	   lo	   tanto	   solicita	   un	   acuerdo	   entre	   las	   partes	  
involucradas.	  Sumando	  a	  ello,	  comenta	  que	  se	  está	  extendiendo	  
el	  uso	  de	   los	  DIIO	  visuales,	  a	  pesar	  de	  que	   la	  normativa	  del	  uso	  
de	  DIIO	  electrónicos	  se	  encuentra	  vigente	  desde	  septiembre	  del	  
2013.	  Recomienda	  el	  retiro	  de	  los	  DIIO	  visuales	  del	  mercado	  y	  el	  
establecimiento	  de	  una	  oficina	  SAG	  en	  las	  ferias.	  

• Juan	  Enrique	  Moya,	  señala	  que	  el	  tema	  de	  los	  DIIO	  visuales	  es	  un	  
problema	  que	  debe	  resolverse,	  pero	  el	  retiro	  del	  mercado	  de	  los	  
visuales	  involucra	  mucho	  dinero.	  

• Carlos	  Arancibia,	   comenta	  que	  el	   tránsito	  de	  DIIO	  electrónico	  a	  
visual	   es	   complicado	   porque	   el	   productor	   ya	   invirtió.	   Además	  
comenta	   que	   la	   reformulación	   del	   SIPEC	   ya	   lleva	   8	   años	  
discutiéndose	  y	  que	  se	  debe	  tomar	  una	  decisión	  pronto.	  	  	  	  	  

• Ema	  Budinich,	  felicita	  al	  SAG	  por	  la	  instancia	  de	  trabajo	  y	  destaca	  
la	   conformación	   de	   un	   equipo	   regional	   para	   solucionar	   los	  
requerimientos	   de	   los	   usuarios.	   Señala	   que	   el	   nuevo	   sistema	  
informático	   debe	   ser	   desarrollado	   pensando	   en	   los	   distintos	  
tipos	   de	   usuarios,	   que	   debe	   avanzarse	   en	   el	   trabajo	   con	   las	  
ferias,	   en	   la	   sustitución	   de	   DIIO	   visuales	   por	   electrónicos	   y	   en	  
una	  campaña	  de	  educación	  a	  usuarios	  y	  en	  plan	  de	  trabajo	  con	  
las	  municipalidades.	  

• Jorge	  Muñoz	  de	  FAENACAR,	  mencionó	  que	   la	  última	   resolución	  
de	  trazabilidad,	   impone	  plazos	  que	  están	  trabando	  el	  desarrollo	  
del	  sistema.	  Ej.	  Las	  plantas	  deben	  recibir	  48	  antes	  en	  Formulario	  
de	   Movimiento	   Animal	   (FMA),	   por	   lo	   tanto	   solicita	   la	  



	  
	  

flexibilización	   de	   los	   plazos	   para	   permitir	   la	   solución	   de	  
problemas	   que	   impidan	   la	   eliminación	   de	   lotes	   para	   faenar.	  
Además	  señaló	  que	  es	  vital	  la	  capacitación	  a	  los	  profesionales	  de	  
servicio	  en	  regiones.	  

• Juan	   Jimenez	   de	   INDAP,	   señaló	   que	   debe	   decidirse	   si	   se	   va	   a	  
incorporar	   a	   toda	   la	   AFC	   en	   el	   programa	   de	   trazabilidad	   y	  
establecer	   planes	   de	   corto	   y	   mediano	   plazo	   para	   atender	   los	  
temas	  más	  urgentes.	   También	   comentó	  que	   se	  está	   trabajando	  
con	   los	   Servicios	   de	   Asesorías	   Técnicas	   (SAT)	   para	   articularlos	  
con	   el	   SAG.	   En	   el	   caso	   de	   los	   PRODESALES	   es	   posible	   que	  
logremos	  obtener	  solo	  Rol	  Único	  Pecuario	  (RUP).	  

• Christopher	   Hamilton-‐West,	   conto	   su	   experiencia	   el	   desarrollo	  
de	  un	  sistema	   informático	  en	  FAO,	  para	  el	  cual	  se	  contrató	  una	  
empresa	  externa	  para	  su	  desarrollo,	   lo	  cual	  considera	  oportuno	  
para	  este	  caso	  ya	  que	  permitiría	  cumplir	  los	  plazos	  que	  se	  fijen.	  

• Fermín	  López,	  comentó	  que	  la	  trazabilidad	  es	  un	  tema	  de	  política	  
pública,	   fundamentalmente	   de	   índole	   sanitario.	   Además	   señaló	  
que	   la	   Unión	   Europea	   (UE)	   no	   permite	   la	   delegación	   de	   la	  
trazabilidad	  a	   los	  Municipios	  o	   transportistas,	  debido	  al	  manejo	  
de	   la	   información.	   En	   relación	   con	   las	   ferias,	   la	   UE	   exige	   la	  
presencia	   de	   un	   Médico	   Veterinario	   oficial,	   independiente	   del	  
privado.	   Finalmente	   señaló	   que	   el	   DIIO	   necesita	   antena,	   por	   lo	  
que	   si	   falla	   no	   tenemos	   información	  disponible,	   por	   lo	   tanto	   el	  
DIIO	  visual	  más	  electrónico	  es	  lo	  recomendable.	  	  	  	  	  

4-‐ Juan	  Enrique	  Moya,	  agradece	  a	  todos	  su	  presencia	  y	  comenta	  que	  
se	   están	   efectuando	   reuniones	   en	   distintas	   ciudades	   para	  
elaboran	   una	   agenda	   estratégica	   que	   se	   presentará	   en	   la	   mesa	  
nacional	  bovina.	  	  
	  	  

Adjuntos	   • Lista	  de	  asistentes	  



	  
	  

	  


